

De l'intrusion du chercheur à l'intention vertueuse

Un corpus sur le deuil de l'enfant

Intrusion by researcher and virtuous Intention. A Collecting of Mourning a Child

Catherine Ruchon



Édition électronique

URL : <https://journals.openedition.org/praxematique/3384>

DOI : 10.4000/praxematique.3384

ISBN : ISSN : 0765-4944

ISSN : 2111-5044

Éditeur

Presses universitaires de la Méditerranée

Édition imprimée

Date de publication : 1 juin 2012

Pagination : 109-130

ISBN : 978-2-36781-139-0

ISSN : 0765-4944

Référence électronique

Catherine Ruchon, « De l'intrusion du chercheur à l'intention vertueuse », *Cahiers de praxématique* [En ligne], 59 | 2012, document 5, mis en ligne le 01 janvier 2015, consulté le 18 février 2025. URL : <http://journals.openedition.org/praxematique/3384> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/praxematique.3384>

Ce document a été généré automatiquement le 18 février 2025.



Le texte seul est utilisable sous licence CC BY-NC-ND 4.0. Les autres éléments (illustrations, fichiers annexes importés) sont « Tous droits réservés », sauf mention contraire.

De l'intrusion du chercheur à l'intention vertueuse

Un corpus sur le deuil de l'enfant

Intrusion by researcher and virtuous Intention. A Collecting of Mourning a Child

Catherine Ruchon

RÉSUMÉS

La notion de corpus sensible est explorée dans cet article à partir d'un corpus touchant au deuil d'enfant. Le caractère sensible des corpus est défini par les critères juridiques liés à la protection de la vie privée et par le trait phénoménologique de l'émotion. L'analyse de discours privés, ceux de parents endeuillés, pose au chercheur et à la chercheuse un dilemme moral ainsi que des questions pratiques d'exploitation de données. Dans quelle mesure peut-on utiliser ses données ? Qu'impose la législation à cet égard ? Mais surtout, quelle attitude éthique adopter ? De ces réflexions a été développée la notion d'intention dans un cadre épistémique et moral.

This article explores the notion of a sensitive "corpus" using as a point of departure a corpus on mourning a child. The sensitive nature of the information in a corpus is defined by legal criteria relating to the protection of privacy and by the phenomenology of emotion. Analysing the private thoughts expressed in words by mourning parents poses a moral dilemma to the researcher and a number of practical questions on how the information can be used, and to what extent. What does the law say in this respect ? And, above all, what attitude should be adopted from the ethical standpoint ? Considering these questions has enabled us to develop the notion of intention within an epistemic and moral framework.

INDEX

Mots-clés : analyse du discours, corpus sensible, deuil, émotion, éthique, intention, vie privée

Keywords : Collective designatives, Insult, Jew, Mediatc event, Nigger, Satire

AUTEUR

CATHERINE RUCHON

Université Paris 13 Sorbonne Paris Cité, Pléiade (CENEL)